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前言： 

  台灣與大陸不管在歷史上亦或者是今日都有著密不可分的微妙關係。高中

時曾看到新聞報導大陸學生在課業上用功至極，即使生病仍吊著點滴求學，後

來得知由於大陸人口眾多，不好好讀書將來很難在十三億多的人口中出人頭

地。近年來，大陸崛起，全球化時代來臨，將來所面臨的競爭對手來自世界各

地，尤其我所就讀的科系是與貿易相關的國際企業學系，貿易顧名思義就是遍

及全球，若是不好好精進自己的專業知識，往後恐怕無法順應未來趨勢。 

 

 



交換生活： 

  赴陸交換是我人生中第一次長時間離開台灣，出發當天帶著既期待又緊張

的心搭上飛往南京的飛機準備展開我的交換生活。抵達南京祿口機場後迎接我

們的是一群活潑熱心的南大兩岸交流協會的學生，在他們的帶領下縮短申辦許

多東西的時間。每個交換生都有一個學伴，學伴對於熟悉校園環境以及解決選

課相關疑問具有很大幫助，有時學伴會帶我們走訪南京，同時學校不定期會舉

辦台港澳學生的交流活動，凝聚師生之間的感情。 

 

  提到台港澳交換生群不得不在心得中分享一下這重要的角色，交換生來自

四面八方不同的學校以及領域，課後之餘我們會在學校食堂相約玩桌遊，其中

我最喜歡的就是大家聚在一起的歡樂氣氛，還能在聊天過程中認識不同事情。

結伴出遊也是少不了這群小伙伴的，基本上都是選擇自助旅行，所以大家會為

了出去玩做功課，有時交換生間會互相交換彼此行程，又或是一起討論旅程該

如何安排。從決定去哪個地方遊玩，到當地景點、必吃美食、住宿交通安排

等，整趟旅程慢慢完整，之中能學到不少經驗。  

 

  第一次到大陸對我而言任何發生的事物都是很新鮮稀奇，還記得到達南大

第二天，那時學校還沒開學，圖書館竟然有許多學生在裡面學習了！讓我見識

到他們積極主動的求學態度。學期選課方面，並沒有安排太緊湊的課程在交換

期間，「讀萬卷書，不如行萬里路」學習固然是赴陸交換的主要目的，來到乘載

多年歷史的古都——南京，在這裡當然免不了走訪南京各大景點，也安排去到

南京以外的城市旅行，讓自己不僅對所居住的生活圈有所認識，更能透過旅行

開拓自己的胸襟和視野。 

 

  這裡的學生幾乎都會提早到教室準備下一堂課，老師授課過程中也不會有

學生在課堂上吃東西的情況，多數學生會攜帶筆電作為課堂上的輔助。上課時

老師不時拋出問題，激發學生思考。學生對於老師提出的問題會踴躍舉手回

答，儘管回答不正確，老師也不會指責，反倒是先理解為甚麼有這種想法，接

著給予適當修正。不單是上課同學與老師有互動，就連下課後還能見到學生上

前問老師問題，學生不因下課而懈怠，老師則不厭其煩為學生解說。其中 

互動最頻繁的課程我認為是外語課，不管是外師或本地老師都會帶些小遊戲，

活絡課堂氣氛，並透過互動讓學生有更多機會開口，同時老師也能糾正錯誤的

發音、文法。 

 

  最喜歡上的課和最害怕上的課非德語課莫屬了！授課老師為南大就讀德文

系的研究生，等同於是學長姐在教學弟妹們一樣，會將他們以前學習德語碰到

的困難，以及如何解決、用甚麼方式做筆記等，傳授給學弟妹。課堂上偶爾會



提及到德國留學的一些生活分享，讓我對把第二外語學好增添幾分動力。在靜

宜就讀時曾修習過一學年的德語課，抱持著算是了解一些，到不同環境學習同

樣課程的感覺會是如何。雖然只有僅僅四個月的時間，但他們整學期課上下來

的進度已經遠遠超越在靜宜所學到的，尤其每堂課各位同學都勤奮的做筆記，

再加上老師課堂上會有小考，改變我以往大考前才讀書的壞習慣。 

 

  校園內的布告欄或是路燈都會有社團舉辦活動的文宣，有歌唱大賽、街舞

表演、主持人大賽等，每項都是由學生自發性籌備，他們不僅在課業上積極進

取，課外活動的參與也能盡心投入。觀看他們的演出總能帶來很不一樣的感

受，對於表演活動原來可以以這麼多元的方式呈現，以及有別於以往新穎的活

動主題，這些都是很值得去參加的。 

學期初的歡迎晚會 

夜遊夫子廟 



  

與學伴相約出遊 

主持人大賽活動 外語課課文演練 

港澳台學生包粽子活動 

交換生群出遊 不定時聚餐 



 食 

交換期間我在南京大學仙林校區，校園裡有四棟食堂，四五六食堂離教學

區近，價位便宜又可以吃得很滿足，中午時段人潮擁擠，是許多學生下課

後覓食的去處，也是交換期間我最常去的食堂；九食堂屬於當中最特別的

一個，販賣一些比較有別於一般校園食堂的東西，有日料店、麵包店、飲

料店等，價位相對較高。食堂內有寬敞空間及座位，是許多學生課後的聚

會場所；十食堂主要為教工食堂，據說炒飯很好吃；十一食堂在我交換尾

聲時得知晚上七點後有賣元宵，算是隱藏版甜品。除了校園食堂外還能利

用外賣 app 點餐，只需在約定時間至指定送達地點即可取餐，十分方便。 

 

 

 

 

 

四五六食堂 

午餐時段的食堂 

鐵板飯窗口 

九食堂的麵包店 



 行 

仙林校區腹地廣大，從交換生宿舍步行至校門口附近的教學樓至少需要

20~30 分鐘，所以通常會以腳踏車代步，可購買二手的或是使用停放在各

處的共享單車，縮短到達目的地的時間。共享單車唯一不方便之處我想應

該是早上停放在宿舍門口的單車極為搶手，有時晚一點出門可能就得多花

一點時間步行找車。校園內設有修腳踏車的地方，若是單車有問題可以牽

去修理。南大仙林校區地鐵站位於南門對面，是走跳南京的好選擇。另外 

滴滴打車也是外出選擇之一，偶爾還能碰上健談的司機，為乘車路程中增

添幾分趣味。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

修腳踏車的店 校門口停放數量共享單車 

學校對面的地鐵站 南京地鐵車廂 



結語： 

  來大陸前對於培養國際觀的看法可能還只是天馬行空，沒有很深刻的體

悟，但到大陸親身經歷一段時間後才真正強烈感受到其重要，因為僅僅在大陸

地區就有眾多比我們優秀的人才。大陸在各方面都快速成長，為了提升自己的

競爭能力，以利日後面對全球化時代來臨，期許自己在往後必須更加積極主

動，不管在任何方面都要全力以赴，為將來做好準備。交換結束後我選擇利用

暑假期間在大陸實習，讓學習不僅侷限於教室，對於職場還能有近一步認識。

從沒想過離開台灣以外的地方學習會發生在我的求學歷程中，這半年在大陸交

換以及實習生活真的過得非常充實，很感謝學校以及家人讓我有這個機會到對

岸進行交換。期間不管是交換生活、外出旅遊以及實習經驗，都有不同面向的

收穫，體驗很多不一樣的事物，使自己能以更多元、寬闊的胸襟去面對世界。 

 


